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到目前为止，武汉医生杨明（化名）参与众筹项目已两年有余，投资近30万元，被
“套”超过一年。

2018年年底，杨明在网络上看到了众筹平台——第五创，并在该平台上陆续投资
了多个项目。

没想到，一年后她投的大部分项目都出现了亏损与违约的情况，杨明非但无法实现
财富增值的愿望，就连本金可能也回不来了。

不止杨明一人。据第五创投资者们收集的异常项目清单显示，共计有32个项目出现
分红异常、回购异常等情况。这些项目的众筹额加起来，超过2.1亿元。

第五创对项目的宣传，让杨明感到眼花缭乱。在有些项目里，第五创平台更是称与
项目方“进行对赌”，保证投资者的收益。

然而，当项目出现亏损、违约的情况后，第五创平台却推脱称，自己只负责中介，
对项目的实际情况只需尽风险提示的义务即可。

原本多赢的幻想，变成了投资者、平台、项目方的死局。

第五创某众筹项目的QQ群聊天记录。截图来源：受访者
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但在杨明刚入局股权众筹时，众筹的项目看起来还是前景光明。

杨明是武汉的一名医生，平时也关注投资的信息。2018年，手里有些余钱的她，想
到了近年逐渐火热的股权众筹。

杨明对投资有所了解，清楚互联网金融有一定风险，特别是当时p2p爆雷潮，让她
打消了投资p2p的念头。她最终选择了股权投资，“p2p的话，是通过网络中介借
给另一个人，但这个人你是看不到的。而股权众筹对接的是一个企业，我当时觉得
它更可靠一些。”

2018年年底，杨明在一个名为“众筹之家”的论坛上留意到了第五创。她回忆，第
五创当时无论是项目数还是筹资额，都在股权众筹类排名第一，而且在论坛上里的
人气跟评价都不错。

于是杨明选定了第五创。她看中了很多项目，其中一个是美豪酒店（山东潍坊店）
。根据第五创官网对该项目的介绍，项目承诺第一年回本15%，第二年回本25%，
第三、四年各回本30%，之后开始分红。
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投资者微信被项目方人员拉黑。截图来源：受访者

这个时候，苏苏等美豪酒店众筹项目的投资者们才真正开始恐慌起来，要求第五创
出面解决问题。

但据苏苏称，第五创一开始还积极承诺，后来也渐渐各种断联。“目前该项目投资
者众筹的本金，只收回了15%。”

时代财经1月7日以投资者的身份，通过微信询问第五创客服美豪酒店众筹项目的细
节。客服称，“该项目属于经营不善，第五创平台有试图带头起诉项目方，但不是
所有投资人都愿意。”

而苏苏否认了这个说法，称“所有人都在催促平台尽快起诉，但平台仅在一开始发
了一份起诉费用分配表，后来就处于半失联状态。”

第五创与八点牛业的人事与股权关系。信息来源：天眼查

方松告诉时代财经，平台股东纵使存在关联关系，亦并不必然构成自融，但如果出
现实际控制、财务混乱、款项自用等情况，就有法律风险。

至于投资人质疑第五创自设资金池的问题，源于第五创向投资者发布的融后事项，
众筹完成后，款项并非一次性直接转给项目方，而是分批放款。因此，众筹款项的
相当一部分，会在一定时间内留在平台指定公司。

方松认为，如果这笔款项能证明被挪作他用，那便有违法违规的嫌疑。
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缺乏专门法律法规

第五创的情况，也是股权众筹乱象的一个缩影。

方松告诉时代财经，其之前曾处理过一起案件，涉案者利用抖音、微博等网络直播
宣传媒介，在直播间推介自己的项目，鼓吹有点闲钱的人参与“众筹”，项目虚假
，致使遍布于全国各地的投资者被其蒙蔽，损失惨重。

“众筹这块目前比较乱，很多众筹都是圈钱，涉及到非吸或者集资诈骗。”京蒙律
师事务所合伙人苏月说，“就是打着众筹、股权玩商业概念。”

苏月向时代财经介绍，除却慈善性质的捐赠众筹，众筹可分为回报众筹、债权众筹
、股权众筹三类。

回报众筹是指投资者对项目或公司进行投资，如果众筹成功，参与者就会获得具体
的产品或服务。这种众筹方式比较常见，如在京东众筹等平台，可以看到有众多产
品，只要参与众筹，就可以较低的众筹价获得。

债权众筹则是投资者获得其一定比例的债权，未来获取利息收益并收回本金。p2p
就是典型的债券众筹。

相比起前二者，在股权众筹中，投资者获得的既不是具体的产品，也不是债权，而
是获得其一定比例的股份。第五创就是股权众筹平台。

然而，股权众筹目前仍未有专门的法律法规。2014年，中国证券业协会曾起草《私
募股权众筹融资管理办法(试行)(征求意见稿)》，但苏月律师告诉时代财经，该征求
意见稿并没有生效。

时代财经致电广东省地方金融监督管理局的监管一处，相关负责人也表示，该局有
处理p2p等债券众筹的事务，但据其所知并没有监管股权众筹的事务，上级部门也
并没有出台专门的法律法规，对相关领域进行指导。

“互联网众筹作为一件新事物，早期监管难以完全到位。而且前几年倡导解决民间
融资难、融资贵的问题，监管自然趋松一些。”方松说，“加上疫情对服务业的冲
击，众筹本身的问题便加剧暴露。”

方松认为，随着认识的深入，制度也将越来越完善，以后的融资监管一定会比现在
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更好。
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